

Comunicado final de la Marcha San Cinerato, Incineradora No 26 de mayo 2024

Bienvenidas a esta cuarta “Marcha San Cinerato - Incineradora No”, en nombre de la *Alianza Incineradora de Valdemingómez No*.

Os agradecemos la participación a las aproximadamente trescientas personas que habéis acudido hoy a ésta Marcha San Cinerato, que comenzamos hace cinco años, para expresar que no queremos respirar un aire contaminado.

NO NOS OLVIDAMOS DE LA CAÑADA

En primer lugar queremos recordar a nuestras vecinas de la Cañada, niñas, niños y adultos, que además de sufrir las emisiones de la incineradora, desde otoño de 2020 sufren el corte del suministro eléctrico. Comenzaron los cortes en el sector seis y cinco. En el seis todavía continua de forma completa y en el cinco en los inviernos tienen luz intermitente en sus casas y nunca en sus calles. Si es por las administraciones podrían seguir así por muchos años más. Para luchar contra este acoso, al servicio de la especulación inmobiliaria, la “Alianza Incineradora de Valdemingómez No” y muchas otras entidades, se adhirieron a la Plataforma Cívica por la garantía de suministro eléctrico para los habitantes de la Cañada, como han exigido innumerables organismos, incluidos el Consejo de Europa y el Defensor del Pueblo. Aquí en Rivas, además de a la Comunidad y Ayuntamiento de Madrid, debemos exigir el acatamiento de la resolución del Consejo de Europa a nuestro Ayuntamiento y su compromiso para el restablecimiento de la electricidad en la Cañada.

Ahora pasamos a comentar la situación de la Incineradora de Valdemingómez.

Tras la reivindicación de la “*Alianza Incineradora de Valdemingómez No*”, en 2019 el Ayuntamiento de Madrid aprobó un plan de cierre de la Incineradora, con fecha límite para el año 2025. Pero el actual gobierno del Partido Popular del Ayuntamiento de Madrid no se compromete con ese plan de cierre. Es más ha aprobado un documento titulado “Estrategia de Residuos - 2030” que no prevé el final de una instalación que comenzó a funcionar hace más de 31 años. Ya advertíamos en la 1ª Marcha que había que mantener la presión ciudadana para conseguir que el Plan de Cierre no se parara. Por eso estamos aquí.

UNA INCINERADORA DETERIORADA Y PELIGROSA

La incineradora comenzó a funcionar en el año 1993. Lleva pues 31 años quemando una media de 300.000 toneladas de residuos al año. Emitiendo a la atmósfera una buena parte de los mismos, lo que incluye sustancias muy peligrosas para la salud como las dioxinas, furanos y metales pesados. Pero también destruye materiales aprovechables, como el papel, los residuos orgánicos, los plásticos, textiles, madera etc. y contribuye por ello al cambio climático.

A esto se suman otras emisiones a la atmósfera, peligrosas y mal olientes procedentes del conjunto de Valdemingómez, como las de metano de los vertederos, que año tras año son clasificadas por la Agencia Espacial Europea como las mayores de Europa. También la contaminación de las aguas subterráneas que provoca el vertedero de escorias y cenizas tóxicas de la Incineradora, que suponen un 12% (39.985 toneladas/año) de la masa de residuos incinerados.

En estas circunstancias en el año 2020 la Alianza tuvimos conocimiento de graves irregularidades en el control de las emisiones de la Incineradora, gestionada por diferentes empresas y en la actualidad por la “UTE Las Lomas” formada por PreZero y Aquambiente. Estas presuntas irregularidades incluyen que los humos de la combustión de los residuos en los hornos salen hacia el exterior, a través de grietas, de forma casi continua y sin ninguna depuración ni control.

Presentamos una denuncia en abril de 2021 ante la Fiscalía de Medioambiente de Madrid, basada en el conocimiento de éstas y otras graves irregularidades. Sin embargo la Fiscalía en mayo de 2023 nos notificó el archivo de la denuncia, sin encargar al Servicio de Protección de la Naturaleza (SEPRONA) de la Guardia Civil tareas de policía judicial en la Planta y sin tener en cuenta el testimonio de un técnico de mantenimiento de la misma durante 12 años, que confirmó nuestra denuncia.

En abril nos hemos dirigido a la Consejería de Medioambiente de la Comunidad de Madrid para que haga una Evaluación Ambiental que tenga en cuenta las emisiones fuera de los circuitos de depuración y que según la legislación debería suponer la paralización del funcionamiento de la incineradora, hasta que vuelva a las condiciones normales. En el marco de la participación pública en la revisión de la Autorización Ambiental de la Lomas, también planteamos que la Evaluación Ambiental debe tener en cuenta a las nuevas poblaciones previstas en las proximidades de la incineradora: los Desarrollos del Sureste prevén la construcción de casi 120.000 viviendas. Además rechazamos el incremento de la Incineración, una monitorización deficiente de las emisiones, actividades

que aumentan los problemas de olores y otras alegaciones.

El archivo de la Fiscalía nos pone difícil la vía de la acción jurídica, sin embargo vamos a seguir reclamando ante los tribunales de justicia, pues la emisión sistemática de gases de combustión fuera del circuito de depuración es una grave agresión a la salud de los trabajadores de la Planta y a las poblaciones que viven o trabajan en sus proximidades (en crecimiento continuo). Pero necesitamos nuevos apoyos sociales, políticos e institucionales (Ayuntamientos de Rivas Vaciamadrid y Getafe) para llevarlas adelante.

Esta movilización nos ayuda a hacerlo y convocaremos nuevas movilizaciones para conseguir el cierre de la Incineradora.

LARGOS AÑOS DE LUCHA

Llevamos largos años luchando por el cierre de la Incineradora, como nos recuerda la exposición fotográfica que montamos desde la 1ª Marcha San Cinerato y lo tenemos que conseguir.

Ahora la “Alianza Incineradora de Valdemingómez No”, recoge el impulso de las luchas pasadas. La Alianza incluye entidades de todo el espectro social: Asociaciones ecologistas, AMPAS, Asociaciones vecinales, Asociaciones de afectados por la salud, Sindicatos, Cooperativas de consumidores, Colectivos que defienden los Derechos Humanos, tanto del ámbito local y autonómico, como nacional. En esta 4ª Marcha hemos hecho un nuevo esfuerzo por adherir a nuevas fuerzas sociales, políticas e institucionales y nos alegra la moción aprobada por el pleno municipal de Rivas Vaciamadrid favorable al cierre de la Incineradora.

Mantenemos la reivindicación del Plan de Cierre para el 2025, basado en las orientaciones Residuos Cero. Con la 4ª Marcha San Cinerato, quienes residimos o trabajamos en las inmediaciones de la Incineradora queremos decir alto y claro:

¡Incineradora No!

En la organización de esta 4ª Marcha San Cinerato han participado las siguientes 21 entidades:

- AFA Instituto Duque de Rivas. Rivas
- AFA Instituto Europa. Rivas
- AFA Instituto Las Lagunas. Rivas
- AFA Hipatia. Rivas

- AFA José del Hierro. Rivas
- AFA La Luna. Rivas
- Anticapitalistas. Madrid
- Asociación Vecinal la Poveda. Arganda
- Asociación Vecinal la Unión. Villa de Vallecas
- Comisiones Obreras. Madrid
- Cooperativa de Asesoría y Estudios Sociales, CAES. Madrid
- Espacio de Encuentro. Rivas
- Federación de Asociaciones de Parientes de Alumnado de Rivas Vaciamadrid, FAPA. Rivas
- Garbancita Ecológica. Madrid
- Guanaminos sin Fronteras. Rivas
- Más Madrid. Rivas
- Plataforma Rivas por la Sanidad Pública.
- Podemos. Rivas.
- Rivas Aire Limpio. Rivas
- Rivas Respira. Rivas
- XXI Solidario. Rivas

Hoy, como hace más de 37 años, queremos que la demanda central de esta Marcha sea:

¡No, No, No, Incineradora No!.

En Rivas Vaciamadrid, a 26 de Mayo de 2022

La Asamblea de Rivas de la:

Alianza Incineradora de Valdemingómez No.